

# LA GAZETTE

L'actu de l'asso | Synthèses des dernières réunions | Les dates pour la suite

## Rétrospective 2023 -24

4 Brico-déco

1 atelier Marmite

8 ateliers jardinages

6 créations d'ateliers

1 journée d'inauguration  
Maison de l'Ecologie  
Culturelle

4 journées de création  
poétique

6 journées d'étude naturaliste

1 audit de biodiversité

3 journées fête du livre

2,5 journées de festival

Dont en bénévolat festival :

- 56 personnes ont participé au  
montage (jeudi et/ou  
vendredi)

- 27 Mômes ont participé au  
moment concert

- 81 personnes le samedi

- 77 personnes le dimanche

- 32 personnes ont participé  
au démontage

23% des bénévoles étaient  
originaires de Becherel.

26% des bénévoles étaient  
mineurs

952h de montage/ préparation  
et démontage, 135h pour le  
Moment Concert, 1366h pour  
Ô Jardins Pestaculaire

## Une nouvelle collégiale

### L'organisation de RDM pour 2024-25

L'AG de Regards de Mômes a eu lieu dimanche 20 Octobre, réunissant une belle brochette de bénévoles autour de la table trop large des Gigou. Le bilan de l'année a été passé en revue. Nous sommes à l'équilibre sur le festival mais pas bénéficiaires. Avec nos investissements dans le carnet des vivants, les formations et notre entrée dans le réseau de l'écologie culturelle, nous avons puisé dans nos ressources. Nous sommes encore dépendants des subventions de l'état et devons repenser nos financements.

Cette année, les rôles au sein de la collégiale ont été modifiés pour donner plus de latitude et de responsabilisation aux commissions. Les nouveaux rôles sont comme suivent et ont été élu à l'unanimité:

- **Responsables du Festival O Jardins Pestaculaires** :  
Hélène et Guillaume

- **Responsables du Moment Concert** : Leelou, Yeva et  
Simon

- **Responsable de la fête du livre** : Christopher

- **Responsable de l'Annémation** : Alice

- **Responsable de l'Ecologie Culturelle** : Sébastien

Le rôle d'observateur est maintenu et se sont proposées  
Laurence et Mathilde.

Les responsables ont pour mission de relayer les décisions et avancées des diverses commissions. Ils doivent collecter les informations pour les réunions de collégiale. L'animation des réunions de collégiale se fera de façon tournante entre les membres.





**« Le rôle de l'Académie du climat, c'est de poser des débats. »**



**« On a quand même pas mal de détracteurs, parce que je pense qu'on symbolise la jeunesse, celle qui fait peur, celle qui désacralise une mairie pour en faire un lieu d'activisme. »**



## Nouvelles du réseau

### Les maisons de l'écologie culturelle se rencontrent

Seb et Alice sont partis en virée à Caen et Paris les 15 et 16 octobre pour représenter Regards de Mômes au sein du réseau des maisons de l'écologie culturelle.

Le mardi, ils ont été accueillis au campus des Transitions de Science Pô Caen par Nicolas Escach et Patrick Scheyder, les fondateurs du réseau. Les maisons de Curcy sur Orne, Bécherel et Muttersholtz ont présenté leurs activités et ont témoigné de leurs expériences à la transition au local devant un parterre d'étudiants et de publics extérieurs. Les parcours singuliers dénotent tous d'une envie de faire communauté différemment et ont enthousiasmé la salle qui avait de nombreuses questions. En espérant avoir planté des graines de mômes dans leurs consciences, leurs corps et leurs cœurs...



Le mercredi, nos ambassadeurs ont foulé le sol de l'illustre Académie du climat pour rencontrer cinq autres maisons. Les échanges sont allés bon train sur les envies de chaque maison pour faire vivre ce réseau en devenir. Puis nous avons réalisé un spectacle mixant présentations, slam, poésie, chant, danse et piano dans la grande salle des mariages de l'académie. Une belle démonstration des forces et de la créativité de chaque maison.





# Les maisons du réseau

## Un petit aperçu de nos voisins

### Curcy sur Orne : Ecolieu de Paha en Suisse Normande

Pahá est un écolieu consacré à la préservation du vivant et à l'accompagnement d'humains en transition écologique. C'est un lieu de partage pour faire l'expérience d'une vie dans le cadre des limites planétaires, en respectant et en renforçant les liens avec le Vivant. Concrètement, Elsa et Boris y proposent des visites et des animations en lien avec l'écologie (sensibilisation, balade nature accompagnée à pied ou en canoë, journées en immersion, découverte de la permaculture, ateliers, chantiers participatifs, formations et conseil), mais aussi des séances de voix/chant, de la réflexologie plantaire et des séances de massage global.

<https://ecolieupaha.blogspot.com/>

### Muttersholtz : Commune alsacienne engagée

La commune de Muttersholtz est « capitale française de la biodiversité 2017 » et territoire à énergie positive. Elle a recréé un nouveau cœur de village, durable et résilient, centré autour d'une salle culturelle, ancienne synagogue de la ville. Elle souhaite soutenir les artistes dans leur processus de création mais aussi favoriser la rencontre entre les créateurs et les habitants. Elle a désimperméabilisé ses voiries et promeut une protection de la biodiversité.

<https://www.muttersholtz.fr/projets/>

### Monein : Ecolieu du Laring

Aux pieds des Pyrénées, en plein cœur du Béarn, cet ancien corps de ferme éco-rénové vous accueille pour des séjours de charmes, en familles, en formations ou lors de stages.

Ce lieu équipé incite à la transmission de savoirs autour de l'écologie, du soin de l'âme, du bien être, des arts... Enseignements nécessaires pour comprendre et se sentir bien dans son environnement.

Dans cet écrin de nature préservée, une invitation à partager, écouter, rire, jouer, chanter, dessiner, respirer, s'étirer, modeler, jardiner, se baigner, danser...

Le collectif de l'écolieu prend une nouvelle direction avec la construction d'un lieu d'habitats partagés à quelques kilomètres du corps de ferme.

<https://ecolieu-laring.com/>



### Caen : Campus des Transitions, Science Pô

Penser les transitions pour préserver l'habitabilité de la planète. Le Campus des Transitions propose un enseignement porté vers la compréhension, la conduite et l'accompagnement des transitions écologiques, énergétiques, démocratiques et juridiques. Le programme d'enseignement invite les étudiants à décrypter les problématiques contemporaines grâce à une démarche prospective et une approche pluridisciplinaire des transitions (urbaines, sociétales, juridiques...). Comment innover dans la façon d'aménager les territoires (quartiers, régions, grands espaces) ? Comment construire la ville et les projets avec les habitants ? Comment faire évoluer l'action publique et les approches juridiques en intégrant les générations futures et le monde vivant ?

<https://www.sciencespo-rennes.fr/caen/campus-transitions>

### Lunas : L'inn.attendue

« Etre là où on ne nous attend pas »

L'inn.attendue c'est un projet d'impact positif collectif et fou, un espace d'expériences. Vous recherchez un lieu dans l'Hérault pour organiser un événement écologique, artistique ou à visée pédagogique et scientifique ? L'inn.attendue a probablement ce qu'il vous faut ! Une capacité d'hébergement sur place allant jusqu'à 16 personnes, une belle et grande cuisine, un cadre naturel exceptionnel... une gare à deux pas pour mener vos beaux projets dans le respect de la planète et du vivant.

## Pour être incollable sur la naissance de l'écologie culturelle

Patrick est pianiste. Il conçoit depuis 10 ans des spectacles sur l'écologie dans l'espace public. Il décide alors de passer à la vitesse supérieure: il saisit sa plume pour écrire sur l'importance de la culture dans le combat écologique. L'idée de l'Écologie culturelle s'impose rapidement: un mouvement qui reconnecte les gens à la nature grâce à la culture, l'art et l'histoire. Il rencontre alors Nicolas, Pierre et Ariane qui décident de mettre leur vision et leurs compétences au service du projet. La base théorique: en 18 mois, ils co-écrivent 3 manifestes pour communiquer leurs idées. Une fois cette base posée, ils passent à l'action. Un cours sur ce concept et ses implications est créé au Campus des Transitions de Sciences Po Rennes à Caen. Ils multiplient les événements vers un public sans cesse élargi: La Magma, soirée GenZ'Art au Musée d'Orsay, rencontres de l'Écologie culturelle à l'Académie du Climat...

<https://lecollegieculturelle.fr/>



## L'Annéemation fait son calendrier

(en cours de coconstruction constante, faites remonter si vous avez une nouvelle entrée)

Date	Annéemation
10 novembre	Choix textes carnet du Vivant
16 novembre	Jardipotes + chantier collectif toit + couture sac banane
23 novembre	Chantier collectif toit
7 décembre	Jardipotes
14 Décembre	RDM fête Noël
18 janvier	Toilettes sèches + fête de la galette + balade contée le soir
31 janvier et 1er février	Festival Nature Armor à Quévert
15 février	Brico + sortie du carnet du vivant 16h-18h et à 19h crêpes partagées ouverture à tous
18 février	Caravane au marché de Bécherel présentation du carnet
15 mars	Réunion + brico FDL
12-13 avril	Brico ateliers FDL
19-20-21 avril	Fête du livre – Racines
17-18 mai	Brico
24 mai	Fête du printemps et chantier collectif chez Charlotte et Adrien
8 juin	Balade nature avec Julie + repas partagé ouvert à tous 10h-13h + brico OJP
9 juin	Brico OJP
21-22 juin	Brico OJP
28-29 juin	Brico OJP
4-5-6 juillet	Festival OJP
Fin aout	Balade nature et réunion de rentrée
Sept-oct	Session poésie
19 octobre	Assemblée générale
Automne	Fête de l'automne et chantier collectif chez Charlotte et Adrien

